

## Israel lanza una inédita ofensiva diplomática tras el revés de la ONU

Netanyahu suspende contactos con los países, entre ellos España, que apoyaron la resolución sobre los asentamientos y convoca al embajador de EE UU

J. C. SANZ / M. GONZÁLEZ  
Jerusalén / Madrid  
El primer ministro israelí, Benjamín Netanyahu, puso en marcha ayer una ofensiva diplomática sin precedentes tras el revés sufrido el pasado viernes en el Consejo de Seguridad de la ONU. Netanyahu

ordenó a sus ministros que durante las próximas cuatro semanas, y hasta la toma de posesión de Donald Trump como presidente de EE UU, se abstengan de viajar a 12 países, entre ellos España, que votaron a favor de la resolución de condena a los asentamientos

judíos, así como de reunirse con representantes de sus respectivos Gobiernos, según un portavoz diplomático israelí. Previamente, los embajadores de los países afectados habían sido convocados por el Ministerio de Exteriores israelí. También lo fue el de EE UU, Dan

Saphiro, aunque en su caso le recibió personalmente el primer ministro. Netanyahu se mostró especialmente molesto con la Administración de Barack Obama, que se abstuvo en la votación y no ejerció su derecho de veto contra la resolución. **PÁGINAS 3 Y 4**

## Trump analiza la viabilidad del muro con México

Funcionarios de fronteras piden que, de construirse, sea solo una valla

JOAN FAUS, Washington  
El equipo del presidente electo de EE UU, Donald Trump, ha contactado con funcionarios fronterizos de Texas para conocer su opinión sobre una de sus grandes promesas electorales: la construcción de un muro en la frontera con México. La respuesta obtenida ha sido que, de construirse, debería ser una valla y no un muro. Y solo en zonas concretas. Así lo asegura un congresista texano que se opone a los planes migratorios del magnate republicano. De los 3.100 kilómetros de separación, unos mil ya tienen tramos de valla. **PÁGINA 8**

## La UE deporta al 36% de migrantes con orden de expulsión

LUCÍA ABELLÁN, Bruselas  
La Unión Europea ha convertido las expulsiones de extranjeros en eje central de su política migratoria. El número de llegadas al continente no ha hecho sino crecer desde el estallido de las primaveras árabes, en 2011, y Bruselas trata ahora de retornar a sus países de origen a aquellos que ven rechazadas sus solicitudes de asilo. Las cifras demuestran que la mayoría de quienes reciben la orden de abandonar el territorio comunitario no lo hacen. De las expulsiones decretadas a lo largo de 2015 apenas un 36% se cumplieron, según revelan las estadísticas oficiales comunitarias. "Los países a los que deben retornar los migrantes o bien no cooperan o bien no encuentran la documentación de estos migrantes a los que hay que devolver", explica el director de Frontex, Fabrice Leggeri. **PÁGINA 10**



TRAGEDIA AÉREA EN EL MAR NEGRO. Un avión militar ruso con 92 personas a bordo que se dirigía a Siria desde Moscú se estrelló poco después de repostar en la ciudad rusa de Sochi. En la imagen, equipos de rescate trabajan en la recuperación de los cuerpos de los fallecidos. / YEVGENY REUTOV (EFE) **PÁGINA 5**

## EL FACTOR HUMANO

### Siempre mira el lado brillante de la vida

JOHN CARLIN  
Compartimos la idea nosotros, la élite cosmopolita que lee diarios como EL PAÍS o que escribe en ellos, de que 2016 ha sido un *annus horribilis*. Mientras la guerra y el terror asolan Oriente Próximo, generando olas de refugiados, el populismo arrasa en dos de las más ancianas y venerables democracias, Estados Unidos y Reino Unido, y amenaza a buena parte del antiguo continente europeo. La idiotez vence a la inteligencia, los payasos a los sensatos, el cinismo a la decencia, las mentiras a los hechos. Nadie encarna mejor la era política en la que vivimos en Occidente que el ignorante, inestable, irresponsable Donald Trump. **PASA A LA PÁGINA 8**

## ADEMÁS

Muere Eliseo Subiela, afamado director de cine argentino **P24**

México guarda los secretos de miles de judíos **P26**

VW gana 9 de 10 juicios por las emisiones en España **P34**

Las mil caras de Francis Picabia, en el MoMa **P23**

## deportes

Jon Rahm: "Quiero llevar el golf a otro nivel"



MANZANOS  
BODEGAS DESDE 1890  
DESCUBRE NUESTRO LEGADO  
www.bodegasmanzanos.com

El pequeño Estado de la costa pacífica se convierte en el más violento de México

## Colima, ante la boca del infierno

JACOBO GARCÍA, Colima  
Colima, un pequeño Estado del Pacífico mexicano conocido hasta hace poco por la tranquilidad y la buena calidad de vida, se ha convertido en el lugar más peligroso del país. Con más de 550 asesina-

tos en lo que va de año y una tasa de 89 muertes por cada 100.000 habitantes, se ha convertido en un foco de inseguridad. "Nos dejaron solos", lamenta el alcalde de Tecmán, uno de los municipios más castigados. **PÁGINAS 6 Y 7**